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卫计委拟批准金箔为白酒添加剂，专家称金箔酒更像是炒作

金金箔箔酒酒不不新新鲜鲜，，十十年年前前就就有有
卫计委官网近日发函称拟批准金箔为食品添加剂新品种，面向各相关单位和社会征求意见，时间截止

到2月20日。允许金箔作为食品添加剂的产品仅为白酒,至于添加金箔的好处，函件只字未提。
4日，多位专家表示，金不会被人体吸收，白酒加入金箔的炒作意义更大。

据新华社北京２月４日电
近日，山东临沂兰陵县蒜农出口
韩国的２２００吨大蒜遭到退回。商

务部外贸司负责人４日就此事发
表谈话说，经初步判断，本次事
件属商业合同纠纷，双方涉事企
业对此已进行多轮磋商。

该负责人说，事件发生后，
商务部要求中国驻韩国使馆经
商参处及山东省商务厅等部门
积极协助有关企业与韩方进行
沟通交涉，希望韩方从中韩经贸
合作大局出发，对本次事件妥善

处理，维护中韩双边贸易的健康
发展。

据记者了解，中国驻韩国使
馆经商参处已就此事与韩方进
行了交涉。

据兰陵县涉事蒜农宋加才
介绍，２０１４年１１月，韩国政府通
过招标进口山东兰陵县产的大
蒜２２００吨。宋加才（组织供货６００
吨）和其他两人（分别供货６００吨

和１０００吨）中标后，通过韩国合
作方大农农产公司与韩国方面
沟通，并根据标书要求进行备
货。

宋加才说，在韩国农水产食
品流通公社质检合格后，他们将
大蒜发往韩国釜山港口。但货物
到达港口后，另一家检测机构韩
国农管所以质量检测不合格为
由，要求将货物返回中国。

金乡大蒜专业批发市场官
方数据显示，２月３日，普通大蒜
价格在２．２元／斤左右。宋加才
估算，如果按照这个价格销售出
去剩余的大蒜，加上运费、保管
费等，他们这次整体损失在８００
万元以上。据涉事蒜农介绍，这
批货物目前只销售出去不到四
分之一，其余大蒜还存放在济宁
金乡、临沂兰陵和青岛港。

本报记者 徐瀚云

商商务务部部初初判判：：出出口口大大蒜蒜遭遭退退属属合合同同纠纠纷纷
兰陵涉事蒜农称整体损失超过800万元

兰陵出口韩国大蒜遭退

提出金箔入酒的
是哪家酒企？

卫计委未公布

本报记者 李钢 整理

4日，有食品安全专家告诉记
者，金箔能否入酒仍无定论，因为
根据相关法律法规，一个食品添
加剂新品种的确立需要经过许多
法定程序。

据报道，国家卫计委表示，此
前曾就拟批准金箔为食品添加剂
新品种征求过意见，其间未收到
不同意见。鉴于金箔作为食品添
加剂的特殊性，１月２８日，再次公
开向社会征求意见。卫计委称，

将金箔放入酒中的提议来
自一家白酒企业。但

未 公 布 是 哪 一
家。

申请人应依法提供相应材料，提交的材
料包括：

证明技术上确有必要和使用效果的资料或
者文件；食品添加剂的质量规格要求、生产工艺
和检验方法；安全性评估材料；其他国家（地
区）、国际组织允许生产和使用等有助于安
全性评估的资料。

申请流程

1

国家卫计委在受理后60日内组织专家对
食品添加剂新品种技术上确有必要性和安全
性评估资料进行技术审查，并作出技术评审
结论。必要时，还要组织专家对研制及生产现
场进行核实、评价。

2

食品添加剂新品种技术上确有必要和
使用效果等情况，应当向社会公开征求意
见，同时征求质量监督、食品药品监管等有
关部门和相关行业组织的意见。对有重大
意见分歧或涉及重大利益关系的，可以举
行听证会听取意见。

3

根据技术评审结论，国家卫计委对食
品添加剂新品种准予许可并列入允许使用
的食品添加剂名单予以公布。对缺乏技术
上必要性和不符合食品安全要求的，不予
许可并书面说明理由。

4

国家卫计委将公告允许使用的食品添
加剂的品种、使用范围、用量按照食品安全
国家标准的程序，制定、公布为食品安全国
家标准。

5

国家食品安全风险评估中心：

每斤金箔酒成本只增两三元

金箔入酒，是否安全？

国家食品安全风险评估中
心总顾问、中国工程院院士陈君
石首先回答了安全性方面的质
疑。他介绍，国际上从很早以前
就开始将金箔作为食品添加剂
使用，国际食品添加剂专家委员
会评估认为，金作为食品添加剂
使用是安全的，而且没有对其使
用量作出限制。金作为一种金属
元素，人食用后既不会被吸收，
也不会沉积，吃完后会随便排

出。因此，金箔入酒对人的健康
没有影响，既不会危害健康，也
没有助益。

金箔入酒，是否必要？

对于这一问题，陈君石认
为，“仁者见仁，智者见智”。他
说，国际上的金是作为食品添
加剂的着色剂使用的，是为了
满足感官的需求。只是为了给
消费者多一种选择，消费者如
果不喜欢不选择，自然会没有
市场。

是否会出现“天价酒”？

中国食品工业协会、白酒专
业委员会常务副会长兼秘书长
马勇表示，金箔入酒，每斤酒的
成本只增加２元至３元，售价影响
有限。而且，由于中国白酒行业
的大多数都是纯粮固态发酵白
酒，为保证其传统工艺的传承和
延续性，也不会添加金箔。所以，
金箔入酒对白酒行业的主流产
品基本不会产生影响。

据新华社

我省一酒厂多年前

就开始产金箔酒

在有着“中国金都”之称的招
远市，创建于1958年的山东玲珑
酒业有限公司生产金箔酒已经有
近10年的历史。

在玲珑酒业的网站上可以看
到，有一个名为“中国金都”的白
酒系列，其中一款名为“百年树
人—清华大学百年校庆专用”的
酒，里面不仅漂浮着金箔，在瓶子
的中央甚至还有一个金色摆件。

玲珑酒业的经理孙振红告诉
记者，金箔酒主要面向胶东沿海
一带销售。

国家卫计委拟批准白酒中添

加金箔的最大含量为每公斤0 . 02
克，金具有良好的延展性，2克黄
金就能打造出来1平方米金箔。

卫计委函中还附带了其生产
工艺，将纯度为99 . 99%纯金以物
理方式气化，使其均匀分散成小
分子，再将这些小金分子重新堆
栈排列以精准控制分子磊晶堆栈
的方式形成食品添加剂金箔。

对于金都酒中金箔的含量和
使用的工艺，孙振红表示不方便
透露，并且所有含金箔的酒，原料
列表中都没有金箔，因为白酒的
酿造过程中并不加入金箔。

以前的金箔酒

打了监管擦边球

“金箔作为食品添加剂加进
白酒里，炒作意义大于实际意义，
应该是个别酒厂为了制造噱头提
出来的。”山东省食品协会常务副
会长郭友武接受记者采访时表
示，首先白酒中不能添加非自身
发酵的物质，加了金箔，白酒的标
准都要改变。

“以前市场上存在的金箔酒
可以说是打了个监管的擦边球，

加了金箔，酒价自然而然就上去
了。以前只有江苏省专门发函禁
止金箔加入食品，现在随着监管
越来越严格，以前的三不管地带
也有人管了。”郭友武说。

在电商平台上搜索金箔酒，
立刻就会出现大量进口日本金箔
清酒、德国金箔起泡酒，有的日本
金箔清酒要比普通日本清酒贵了
一倍还多。

在孙振红提供的一份金箔酒
的宣传材料中写着，“《本草纲目》
中记载：‘金屑镇精神，坚骨髓，通
利五脏邪气，疗小儿惊伤五脏，风
痫失志，镇心安魂’，‘牛黄清心
丸’、‘乌鸡白凤丸’等中药中均采
用金箔入药配方。”

济南市第四人民医院公共营
养师赵丽梅则表示，中医丸散的
效用是由其所含药材产生的综合
效用，并不能片面理解为金的作
用，金的药效在现代西方医学中
并没有得到证实。

“作为一种食品添加剂，必须

要实现对食品的一种功能，从这
个角度上讲，白酒里加入金箔和
馒头里加入金箔没有区别，因为
金箔对他们都起不到任何作用。”
济南大学食品与营养学院教授汤
卫东说。

“金不是人体所需元素，在人
体内不会被吸收，长期食用对人
体会造成什么样的影响目前也不
清楚。”赵丽梅说，虽然欧洲、日本
等地将金箔作为食品添加剂，但
金箔对人体好处一点都没有，坏
处却犹未可知，这样的“国际轨”
或许我们不“接”也罢。

肯定没好处

坏处就不一定了
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国家食品安全风险评估中心４日就此召开媒体沟通会，对金箔入酒的安全性
和必要性作出解释，回应了三个方面的质疑。
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